

## **ANÁLISIS DEL MOVIMIENTO “YOSOY132” BASADO EN LA PSICOLOGÍA DE MASAS DE FREUD**

Clave del proyecto: CIN2012A30013

Green Hills School

Andrea Lara Cid

Herman Pardo

Ma. De Lourdes Pérez

Carlos Alfonso Ponce

Asesora: Marisol Aguilar Rosales

Área del Conocimiento: Ciencias Sociales

Disciplina: Sociología

Tipo de Investigación: Documental

Fecha de Registro: 06-12-2012 12:37:05

México D.F, a 14 de febrero del 2013



## RESUMEN

Este trabajo pretende hacer un análisis desde el punto de vista de la psicología de masas de Freud del reciente movimiento "YoSoy132". Haciendo este análisis podremos entender el comportamiento de las masas y determinar si este movimiento es una masa en sí. Para analizar una masa se debe considerar tanto al líder como los individuos que la conforman y las características que adoptan estos al estar en ella. Sabemos que las personas actúan diferente cuando forman parte de una "masa" ya que las personas pierden su identidad como individuos y comienzan actuar de manera homogénea con los demás. Este análisis es importante en lo particular porque el movimiento "YoSoy132" demostró que las personas, en especial los jóvenes, pueden lograr grandes cosas.

## ABSTRACT

This project pretends to make an analysis from the psychology of masses of Freud point of view in the recent movement "YoSoy132". By doing this analysis we could understand the behavior of the masses and determine if this movement is a mass itself. To analyze a mass it must be considered both the leader and the individuals that take part of it, and the characteristics that they adopt when being part of a mass. We know that people act differently when they are part of a mass, that's because they lose their identity as individual and they start to act homogeneously with the rest of the people. This analysis is important in particular because the movement "YoSoy132" showed that the people, especially the young ones, can achieve great things.



## ÍNDICE

Introducción.....	1
Objetivos.....	1
Fundamentación Teórica.....	2
La Matanza de Tlatelolco.....	2
Televisa protege a Peña Nieto.....	3
Influencia de las Redes Sociales.....	5
YoSoy132 y las Masas.....	6
Metodología de Investigación.....	8
Justificación.....	8
Planteamiento del Problema.....	8
Hipótesis.....	8
Método de Investigación.....	9
Resultados.....	9
Conclusión.....	10
Bibliografía.....	10



## INTRODUCCIÓN

¿Hasta dónde puede llegar un grupo de personas que lucha contra un mismo ideal, y hasta qué punto ese ideal deja de ser el motivo de su lucha? Basándonos en el escrito psicoanalítico de Sigmund Freud "Psicología de las Masas y Análisis del Yo" (Freud, 1921) nos damos cuenta de algo que nosotros sabemos pero que no estamos conscientes, los integrantes dentro de una masa no actúan de la misma forma de la que actuarían de forma individual. ¿Esto a qué nos lleva? El movimiento "YoSoy132" está conformado por una masa de personas que luchan por un mismo ideal, un ideal que al empezar fue muy claro, impedir la imposición del candidato Enrique Peña Nieto a la presidencia de la República Mexicana con la ayuda de los medios masivos de comunicación; sin embargo a más de medio año de que este movimiento empezara, sus metas ya no son claras para el público.

Se analizará desde el punto de vista psicológico a este movimiento, ¿cómo empezó y cómo es ahora?, ¿qué ideales tenía en sus inicios y cuáles son los que tiene hasta la fecha?, ¿cómo se fueron dando estos cambios y por qué? Todas estas respuestas estarán basadas en la psicología de las masas según el psicólogo social Gustave Le Bon y el psicoanalista Sigmund Freud.

Los individuos no se comportan igual dentro de una masa que estando fuera de ella. Cuando una persona es parte de una masa no es ella misma en ese momento sino que es "la masa" en sí, lo que haga la masa lo hará él (ella) dejando de lado su propio juicio y su súper yo, dejándose dominar por el ello y actuando como un ser más primitivo que simplemente sigue sus instintos básicos. Cuando esto sucede los objetivos de una masa pueden ir cambiando poco a poco hasta convertirse en fines completamente diferentes.

## OBJETIVOS

General: Analizar al movimiento "YoSoy132" en base a la psicología de masa de Freud.

Específico: Determinar si el movimiento "YoSoy132" se puede considerar una masa o no.



## FUNDAMENTACIÓN TEÓRICA

### LA MATANZA DE TLATELOLCO

El año de 1968 fue un año que México nunca olvidará, pero ¿por qué? No solo fue un año difícil para México sino para el mundo. La guerra de Vietnam estaba en uno de sus peores momentos, acababa la Primavera de Praga en Checoslovaquia, y México económicamente estaba muy mal. Era muy peligroso ser estudiante en ese entonces, ya que este grupo era visto como rebelde y como una gran amenaza para el Estado. Éste, dirigido por el presidente de aquel entonces Gustavo Díaz Ordaz, decidió adelantarse y arrestar estudiantes y cerrar escuelas cada vez que podía.

Ese mismo año se celebrarían los juegos olímpicos en la capital del país, lo que volvía a México el centro de atención mundial, justo lo que los estudiantes necesitaban para hacer notar lo que en realidad se vivía en el país, lo que detonó varios movimientos estudiantiles ese mismo año. El 30 de julio el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, Javier Barros Sierra, pronunció un discurso condenando las detenciones y cierres y apoyando a los estudiantes. Lo que generó una marcha estudiantil en Avenida de los Insurgentes donde se creó el famoso grito "Únete Pueblo". El 26 de agosto se promulgó una marcha hacia el Zócalo de la ciudad, donde se ofendió públicamente al presidente de la nación. Otra marcha importante ocurrió el 13 de septiembre, conocida como "La Marcha del Silencio", donde la gente marchó con pañuelos en la boca, haciendo evidente que lo que buscaban era la paz en el país.

El ejército invadió Ciudad Universitaria y el Instituto Politécnico Nacional, cosa que por obvias razones causó revuelo entre los estudiantes, por lo que un día después de que el ejército se retirara ocurrió la famosa matanza en la Plaza de las Tres Culturas en Tlatelolco el 2 de octubre. Militares disfrazados de civiles se infiltraron en la manifestación y francotiradores se instalaron en los techos de los edificios, y casi al terminar un helicóptero arrojó una bengala como señal para abrir fuego. En resumen se contabilizaron aproximadamente 400 muertos y más de mil heridos de gravedad, cifras que no se dieron a conocer al público y que además se referían a los estudiantes como los atacantes del ejército.



El gobierno de Díaz Ordaz, encubrió la masacre lo más que pudo con ayuda de los medios de comunicación mexicanos. Los cuerpos fueron quemados y los heridos fueron trasladados a hospitales militares. El número de muertos es un número aproximado basándose en la denuncia de desaparecidos nunca encontrados, pero las cifras reales nunca se supieron. Todos los documentos relacionados al evento fueron destruidos, a excepción de algunos provenientes de Estados Unidos de Norte América como documentos del FBI, y de la CIA.

La matanza de Tlatelolco es claramente uno de los acontecimientos históricos que más marcó a México y un antecedente al actual movimiento YoSoy132 que nos recuerda a los extremos que puede llegar el Estado por mantener el control, y nos mostró que el pueblo, no debe someterse a la autoridad del estado, si no luchar por nuestros derechos, así como cumplir con nuestra obligación ciudadana.

### **TELEVISA PROTEGE A PEÑA NIETO**

Una de las causas que dieron inicio a el movimiento #Yosoy132 es la protección y apoyo que la cadena televisora más importante y poderosa de México brindó al entonces candidato del PRI Enrique Peña Nieto (ahora presidente) con el fin de facilitarle el camino hacia la presidencia. El periódico británico *The Guardian* afirma lo siguiente:

*“Es un hecho ampliamente aceptado, por ejemplo, que el monopolio de la televisión Televisa respalda al gobernador y le proporciona una extraordinaria cantidad de tiempo de emisión y otros tipos de cobertura”.<sup>1</sup>*

El movimiento “Yosoy132” surgió el 11 de mayo cuando el presidente llegó a la Universidad Iberoamericana a dar el discurso que nunca pudo acabar, pues los estudiantes de la universidad entre abucheos y reclamos lograron expulsar a Peña de su escuela. El PRI intentó anular el ataque argumentando que la protesta no la organizaron los estudiantes de la Iberoamericana, sino el

<sup>1</sup> <http://www.guardian.co.uk/world/2012/jun/11/wikileaks-us-concerns-televisa-pena-nieto?INTCMP=SRCH>



izquierdista Andrés Manuel López Obrador junto con sus partidarios. Más tarde el vocero del PVEM declaró:

*“Hay un grupo de, no quiero decir jóvenes, ya estaban mayorcitos, calculo de 30 a 35 años para arriba, incitando. No pasaban de 20 personas. La información que se nos da al final es que grupos cercanos a López Obrador estuvieron promoviendo y organizando este tipo de actos”<sup>2</sup>*

Las declaraciones hechas por Peña Nieto y su partido hicieron que varios estudiantes desmintieran la “dudosa neutralidad de los medios”, colocando un video en la página de internet YouTube en donde aparecían 131 estudiantes, quienes daban su nombre y mostraban su credencial universitaria- “Somos estudiantes de la Ibero, no acarreados, ni porros, y nadie nos entrenó para nada.” El video finaliza invitando a los jóvenes mexicanos a unirse al movimiento y convertirse en el miembro 132.

Los puntos referentes al tema de medios de comunicación que defienden los jóvenes de este movimiento y que plantean en el video que hicieron son los siguientes:

- Unir nuestras voces para demandar nuestro derecho a una información imparcial, plural y transparente.
- Exigir competencia real en el sector de los medios de comunicación.
- Exigir la transmisión del debate en cadena nacional, a través de las dos redes de mayor alcance y mayor audiencia.
- Demandar que todos los candidatos a la presidencia se comprometan a terminar con el duopolio televisivo que impide un acceso a la información efectiva.
- Exigir un proceso electoral justo y transparente, para lo cual se solicita el apoyo de la prensa y los diferentes organismos internacionales.

---

<sup>2</sup> <http://www.sdpnoticias.com/nacional/2012/07/03/el-senor-telenovela-gano-con-ayuda-de-televisa-medio-aleman-sobre-epn>



No es ningún secreto que Televisa respalda al “Señor Telenovela” (como lo han llamado algunos medios), como tampoco lo es que los ciudadanos mexicanos están inconformes ante este tipo de circunstancias que los aquejan día con día. Es por eso que los jóvenes mexicanos han tomado una nueva posición y han decidido abandonar el grupo de los inconformes, han decidido levantar la voz y luchar por un México mejor.

### **INFLUENCIA DE LAS REDES SOCIALES**

Para entender este movimiento, primeramente nos debemos preguntar; ¿Qué fue lo que sucedió para que se cambiara el rumbo de las elecciones en tan poco tiempo? La respuesta es que se juntaron dos cosas muy importantes. La primera, las redes sociales, cuyo alcance aumentó el número de jóvenes involucrados en este movimiento, ya que su perfil de usuarios es muy grande. La segunda razón, consiste en que por medio de estas redes se dio un contacto más directo entre los políticos y los ciudadanos, cosas que antes eran muy difíciles de lograr.

El gran detonante de este movimiento fue la visita de Enrique Peña Nieto a la Universidad Iberoamericana, quien desacreditó que los propios alumnos de dicha institución fueran los que lo hubieran agredido durante su conferencia, nombrándolos infiltrados. Este fue el primer momento en el que las redes sociales entraron en acción en este movimiento #Yosoy132, donde los 131 alumnos de la ibero publicaron un video, demostrando con credencial en mano que no eran infiltrados y también asegurando ser alumnos de esta universidad. Este video, fue el primero en levantar o despertar, el gran grupo social y juvenil que ahora conocemos.

El prísmo siempre había logrado controlar las masas sin que antes se pudieran difundir tanto los mensajes en contra de este partido. Sin embargo, gracias a la ayuda de las redes sociales, se pudo dar a conocer a grandes masas los incidentes ocurridos, ya que internet es uno de los sitios más libres para expresar opiniones. Gracias a esto otras universidades lograron unirse y apoyar la causa nacida en la Universidad Iberoamericana.

Una de las premisas más importantes de este movimiento es que las grandes movilizaciones se han llevado a través de redes sociales como Twitter y Facebook, algo que hoy en día consideramos



novedoso, ya que estos sistemas nunca habían sido utilizados para tales fines en la historia de nuestro país y cuyos resultados han sido grandes e importantes para la nueva política mexicana.

Un ejemplo de cómo funcionaron las redes sociales durante el proceso electoral en Twitter son los "hashtag" "#somos132" y "#marcha132". Los cuales lograron una organización virtual, y convocaron a una audiencia y participantes para la marcha AntiEPN, cosa que sin las redes sociales no se hubiera podido lograr. Otro ejemplo es la creación de la página de internet yosoy132.com.mx, la cual atrae usuario mediante Twitter y Facebook y con lo que más gente se pueden unir al movimiento.

Las redes sociales, son una nueva forma de comunicación o de tecnología, que han logrado en cierta forma presionar la política de nuestro país, y son una nueva forma de expresar ideas, por lo que creemos que esta tecnología ha llegado para quedarse y funcionar como medio masivo de comunicación, para cambiar la política mexicana, es por esto que los políticos ahora más que nunca deben estar atentos a los medios de comunicación masivos, ya que ahora hay mas forma de atacar la política sin repercusiones drásticas, como se vivió en el año 1968.

### **YOSOY132 Y LAS MASAS**

"Yosoy132" es el movimiento que empezó con los jóvenes de México. Nació por la inconformidad que sienten los jóvenes hacia el gobierno y la política de México con el fin de exigir un gobierno de mayor calidad, donde la corrupción y la mentira no sean frecuentes y se promueva la democratización de los medios de comunicación.

Es importante señalar que este movimiento es pacifista, está en pro de los derechos humanos al igual que es incluyente y plural ya que busca que todas las personas y/o movimientos compartan los ideales de #YoSoy132 para crear un vinculo de solidaridad y de lucha. No es solo un movimiento político, sino que también es un movimiento que busca cambiar al país, pretende solucionar los graves problemas que padece en todos los sectores públicos.



Para conocer cómo funcionan las masas o los grupos como el del movimiento #Yosoy132 es de vital importancia, saber analizar la psicología y la funcionalidad de una masa. Esto lo podemos entender gracias a ciertas teorías en materia de psicoanálisis como la Freudiana.

Una de las características más importantes de las masas es que los individuos que la conforman son completamente indiferentes a las situaciones en las que se encuentran. Dentro de una masa cada individuo no piensa de forma individual, no piensa como lo haría estando solo, sino que piensan como un conjunto de personas. Los individuos dentro de una masa son completamente anónimos, la culpa de sus acciones no recae en ellos, todos son los culpables pero a la vez nadie lo es, esta es una de las razones por las que las masas llegan a actuar de maneras extremadamente violentas en algunas ocasiones y por lo mismo no hay un arrepentimiento.

Los individuos de una masa están controlados por su inconsciente, sus acciones simplemente son llevadas a cabo siguiendo sus impulsos primarios como personas volviéndose, hablando de manera coloquial, como un ser más primitivo dejando a lado sus principales características conscientes tales como la inteligencia, sin embargo la ética de las masas es más alta que de forma individual. Los individuos que componen las masas sufren de una regresión al estadio de salvaje o de una etapa infantil. Las masas tienen ciertas características como falta de autonomía de los individuos, reacción uniforme ante un estímulo de todos lo que la componen, decae la intelectualidad y exteriorización de los afectos.

Parte de las razones por las que se es parte de una masa es por el afecto que se llega a originar entre los integrantes del grupo y el conductor del mismo. El primer sentimiento entre los individuos es hostil que se transforma más tarde en identificación y por lo tanto se crea una unión. En la masa existen muchos que se identifican entre sí y con un único superior a ellos con el que también se identifican, debido a que siempre hay algún punto en común, casi siempre la razón por la cual existe la masa. Este punto en común es el que genera la afección mencionada ya que a la vez hace que los individuos se sientan iguales y con el mismo valor. El miedo a perder este afecto por los integrantes hace que la masa se mantenga unida y perdure por más tiempo.



El enamoramiento es una fascinación por el objeto amado esto produce empobrecimiento de yo, el objeto amado sustituye el lugar del ideal del yo. El enamoramiento es muy similar a la hipnosis ya que en la hipnosis se produce la misma sumisión hacia el hipnotizador ya que este ocupa el ideal del yo. La hipnosis podría compararse con una masa, lo único que cambia es el número de personas involucradas. En las masas existe un conductor (el hipnotizador) y seguidores que lo siguen cuestionarse los hechos.

Otra de las características de las masas es que siempre debe haber un conductor. Freud argumentaba que no existe una masa sin jefe, al que la masa sigue sin reflexionar sus acciones, sin embargo no siempre se da el caso en el que exista un conductor físicamente como persona. En este caso se puede sustituir a la persona por algo abstracto como una idea o pensamiento, que a su vez puede llegar a generar a una persona como conductor, similar al proceso del complejo de Edipo, donde en la ausencia de un padre o madre se toma a alguien más que llene ese papel tan importante.

En las masas, los hombres pierden o sustituyen su ideal del yo por el ideal del líder. El ideal del yo son todas las restricciones que debe de obedecer el yo, cuando no concuerdan el ideal del yo y el yo se crean sentimiento de culpa y el complejo de inferioridad y cuando el yo coincide con el ideal del yo se produce una sensación de triunfo en el individuo. En las masas, el líder debe tener muy claro su ideal del yo ya que este dirigirá al movimiento.

## METODOLOGÍA DE INVESTIGACIÓN

- **JUSTIFICACIÓN**

Con esta investigación se busca saber si "YoSoy132" es una masa o no y qué tan confiables fueron los movimientos y las acciones que se llevaron a cabo por el grupo

- **PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA**

¿De acuerdo al análisis de la psicología de las masas de Freud, se puede considerar al movimiento "YoSoy132" una masa?



- **HIPÓTESIS**

Si analizamos las características del movimiento “YoSoy132” y las comparamos con el análisis de la psicología de las masas de Freud, podremos determinar si efectivamente el movimiento es una masa.

- **MÉTODO DE INVESTIGACIÓN**

Este trabajo es meramente documental, ya que se hará una investigación completa acerca del movimiento “YoSoy132” y también sobre la psicología de las masas con el fin de entender a este movimiento.

## **RESULTADOS**

### **ANÁLISIS DEL MOVIMIENTO YOSOY132 EN BASE A LA PSICOLOGÍA DE FREUD**

En relación al psicoanálisis de las masas de Freud, podemos distinguir varios elementos que caracterizan al movimiento YoSoy132. Cientos de personas se han unido a este movimiento que en un principio era meramente estudiantil, la mayoría de los integrantes no se han detenido a reflexionar sobre los beneficios de este fenómeno, ya que como Freud señalaba, las personas cuando están en masa no se detienen ni un segundo a razonar pues estando en grupo, éstas adquieren valor y se sienten poderosos. Se sienten protegidos por el lema “la unión hace la fuerza” pero no precisamente en un buen sentido.

Los individuos en masa se creen libres, poderosos, invencibles, capaces de revelarse a la autoridad. La masa siempre cuenta con un líder y no tiene que ser una persona forzosamente (como ya se mencionó anteriormente), bien dijo el psicólogo francés Gustave Le Bon “*La masa es un rebaño que no sabría carecer de amo*”.

Cuando los estudiantes de la universidad Iberoamericana expulsaron a Enrique Peña Nieto de su universidad mediante gritos, reclamos y abucheos, e incluso llegando a arrojarle cosas, actuaron en pro de su inconsciente ya que se dejaron llevar por las emociones y los impulsos del momento



perdiendo su identidad como personas conscientes y pensantes, y actuando únicamente por instinto y agresión.

Otra relación clara es la lucha por un mismo ideal, en este caso los estudiantes están luchando para mejorar el país, exigiendo un gobierno de mayor calidad, derecho a información imparcial, plural y transparente, democratización de los medios de comunicación, entre otras cosas. Ese ideal es el líder del movimiento, no hay un líder físico, solo una idea.

## CONCLUSIÓN

El movimiento yosoy132 en un principio no se comportaba como una masa, pues tenía sus objetivos muy claros, estaba organizado y pretendían motivar a los jóvenes mexicanos a unirse a este movimiento y demandar un mejor gobierno, sin embargo con el paso del tiempo empezó a adquirir las características de una masa (no piensan individualmente, su ello los controla y son anónimos) con lo que ha perdido credibilidad. Ejemplo de esto es el comportamiento que algunos miembros de este grupo tuvieron en la marcha del 1° de Diciembre de 2012.

En varios videos que hay en internet sobre sus manifestaciones también se ven estas características adquiridas en los individuos de la masa. Hay que recalcar que no se tiene que volver un grupo de personas extremadamente violentas para ser una masa pero sus comportamientos son muy diferentes a como se ven siendo entrevistados en foros, por separado o en el mismo video yosoy132. Finalmente podemos decir que la importancia de este movimiento radica en el logro de uno de sus objetivos iniciales: Levantar la voz y dejar a un lado la indiferencia.



## BIBLIOGRAFÍA

TUCKMAN, WikiLeaks reveals US concerns over Televisa-Peña Nieto links in 2009. The Guardian, 11 de junio de 2012.

<http://www.guardian.co.uk/world/2012/jun/11/wikileaks-us-concerns-televisa-pena-nieto?INTCMP=SRCH>

EHRINGFELD, 'El Señor Telenovela' ganó con ayuda de Televisa: medio alemán sobre EPN. 3 de julio de 2012. <http://www.sdpnoticias.com/nacional/2012/07/03/el-senor-telenovela-gano-con-ayuda-de-televisa-medio-aleman-sobre-epn>

OLIVARES, "No somos porros ni acarreados, responden alumnos de la Ibero que increparon a Peña". La Jornada, 15 de mayo de 2012.: <http://www.jornada.unam.mx/2012/05/15/politica/011n1pol>

SANDOVAL Rodrigo, "Yo soy 132 y las Redes Sociales", Política, 28 Mayo 2012 disponible en internet en: <http://blogs.politicadigital.com.mx/goblink/?p=43>

CARMONA Cuauhtémoc, "¿Yo soy 132?". Milenio, <http://www.milenio.com/cdb/doc/impreso/9149487>

Freud, S. (1921). *Sigmund Freud Obras completas, XVIII. Psicología de las masas y análisis del yo*. Amorrortu. Buenos Aires, Argentina.

Freud, S. (1913). *Sigmund Freud Obras completas, XIII. Totem y tabú*. Amorrortu. Buenos Aires, Argentina.

Le Bon, G. (1895). *Psicología de las Masas*. Morata. Madrid, España

CARMONA C. (2012). ¿Yo soy 132? Recuperado el 30 de noviembre de 2012, de <http://www.milenio.com/cdb/doc/impreso/9149487>

